
新华社电 “金玉满堂———
沈阳故宫典藏清代宫廷珍品展”
近日在中国国家博物馆开幕 ，
来自沈阳故宫博物院的200余件
（套） 和中国国家博物馆的30余
件 （套 ） 清宫器物集体亮相 ，
带领观众领略清代宫廷礼仪 、
生活习俗、 艺术文化等风采。

此次展览是沈阳故宫博物
院精品文物首次在北京系统展
示， 共分为皇权与秩序、 生活
与习俗、 陈设与清供、 艺术与
信仰 、 文治与武备五个单元 。

展出文物门类丰富， 涵盖陶瓷
器、 玉石器、 青铜器、 金银器、
漆木器、 丝织物、 书画、 古籍
文献等类， 观众既能一睹乾隆
帝 “阅兵” 时穿的棉甲———乾
隆帝大阅用金索子锦面棉甲胄，
还能欣赏康熙、 雍正、 乾隆时
期的官窑瓷器。

本次展览预计持续3个月。
由于期间适逢春节， 展览还特
别增加门神、 宫灯等清代宫廷
过大年元素， 让观众在看展时
感受节庆氛围。

新华社电 河南建业足球俱乐部2日发布公告称， 经与北京中
赫国安足球俱乐部及球员本人友好协商达成一致， 即日起， 托
尼·舒尼奇正式转会加盟河南建业足球俱乐部。

波黑籍球员舒尼奇1988年出生， 身高1米94， 司职中后卫，
曾先后效力于德甲斯图加特、 俄超莫斯科迪纳摩等俱乐部。 他还
曾代表波黑国家队出战巴西世界杯。

2020赛季中超联赛第二阶段， 舒尼
奇由国安租借至建业， 在球队保级的关
键时期发挥了重要作用 。 6场比赛全部
首发， 其职业态度和防守能力赢得了俱
乐部的认可。

舒尼奇转会至河南建业

□本报记者 段西元
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中国足球继续艰难前行22222000002222211111 对于中国足球而言， 2020年是咬牙坚持的一年， 而2021年中国足球显然要面临更艰巨的任
务， 特别是中国国家队世预赛牵挂人心， 联赛能否顺利进行也关乎着中国足球的发展方向。

2020赛季是很特殊的一个赛
季， 由于赛季缩短且改变成了赛
会制 ， 这一年的联赛看上去热
闹 ， 但多少给人一种 “不大规
范” 的感觉。 2021赛季头号难题
就是赛程和赛制， 如何能让联赛
更加公平顺畅地进行， 是联赛组
织者的第一要务。

从目前的情况看， 今年中超
恢复主客场的希望非常渺茫。 有
消息说中超联赛将在3月中上旬
开始， 但这恐怕只是意向， 一切
还要看各地的疫情如何。 去年联
赛7月下旬才开踢， 但愿今年的
联赛能够更早一些开始。 毕竟在
今年还有国家队的世预赛， 如果
不想让联赛再次 “缩水”， 最好
还是能在上半年开赛。

根据一些足球专业媒体的报
道， 现在初步的想法是联赛分成
三个阶段———第一个阶段和去年
相同， 还是16支球队分为两个小
组， 安排在两个赛区进行赛会制
比赛， 每支球队踢14场比赛， 决
出小组排名； 第二阶段则根据第
一阶段的排名重新进行分组共进
行8轮比赛； 第三阶段再次重新
分组， 也是8轮比赛， 这样三个
阶段共30轮比赛， 根据总积分排
出联赛具体名次。 这样的赛制，
更像是 “联赛赛制”， 而去年的
联赛则有点儿像 “杯赛”。 当然

轮次的增多， 使得赛事加长， 对
赛会制的组织者来说， 无疑会提
出更高的要求 。 联赛赛程的安
排， 还要充分考虑到为国家队比
赛及亚冠赛事留足时间， 这让人
感觉 “12个月” 都有点儿不够用
了。

赛程算是“硬件”，而今年联
赛还会在“软件”上发生变化，俱
乐部的经营模式， 由于中国足球
的改革，势必会发生调整。今年开
始， 足协要求各俱乐部严格执行
限薪规定， 俱乐部在球员收入这
一块的投入会大大下降。 中超很
难吸引以前那种一流水平的外
援， 无论是内援还是外援，“超级
工资单”都很难再出现。在“金元”
吸引力下降的前提下， 各个俱乐
部必须学会 “一分钱分成八瓣儿
花”，球队看外援的眼光也需要更
准，因为现在要引进的外援，有可
能在百度上都搜不到了。

外援的质量下降， 其实对国
内球员倒是个机会。 这几年的中
超球队，都过于依赖外援，看看在
外援牌子不如以往的情况下，中
国本土的球员， 特别是本土的中
前场球员， 能不能有更多人脱颖
而出 。 可以举个其他项目的例
子———中国体育另一大职业联赛
是CBA，这两个赛季，CBA在外援
的使用人次上做了更多严格的限

制， 由于疫情大牌外援也很难到
CBA打球， 反倒让CBA各队中的
一些本土新秀冒尖儿。

新赛季中超的另一大变化，
就是足协强令各队采用 “中性队
名”。 其实在足球世界的主流联
赛， 几乎没有城市名后面拖个企
业名的， 无论在欧洲、 南美还是
日本， 都是中性队名， 也就是韩
国球队还带着企业名。 中国足球
1994年起步职业联赛的时候， 也
许是为了鼓励投资， 企业冠名所
投资的足球队成为惯例， 这也成
为了联赛职业化进行到今天的一
条历时遗留“尾巴”。 但现在这个
“尾巴”， 已经给人一种 “尾大不
掉”的感觉了，因为有些俱乐部已
经形成了自己的球迷文化， 比如
北京国安 、 河南建业 、 天津泰
达， 你一下子让俱乐部更名， 球
迷怕是接受不了。 新的赛季， 我
们也许会在中超赛场上看到一些
“新” 的球队， 他们的名字变了，
其实面孔依旧。 也许再过20年，
我们能体会到这种中性队名的文
化力量， 但现在可能还真得适应
一下。 中性队名带来的另一个问
题是， 各个企业还有没有足够的
动力去投资足球。 很多企业投资
足球， 要的就是一个广告效应，
现在这点儿福利都没了， 谁还乐
意花这个钱呢？

■职业联赛有很多问号需要拉直■ ■国家队该开始比赛了■
整个2020年， 中国国家队没

有进行一场正式比赛， 这是从前
没有经历过的事情 。 到了 2021
年， 随着亚足联恢复一些国字号
的比赛， 特别是世预赛无论如何
也得踢了，中国国家队必须得“披
挂上阵”了。

与联赛一样， 国家队首先要
应付的还是赛程。 相信2021年，
中国足协也会以国家队比赛为
重， 联赛虽然也很重要， 但是该
让的路必须得让。 目前亚足联对
外已经宣布， 世预赛亚洲区40强
赛会在今年3月和6月举行， 但考
虑到各国疫情的复杂性， 中国国
家队必须做出多种预案， 确保国
家队能按时踢完亚足联安排的赛
程。 中国队40强赛还剩最后4轮
比赛， 考虑到疫情， 主客场赛制
和赛会制都有可能。 中国队余下
的比赛按照原计划是 “三主一
客”， 如果把主场拱手让出， 这
多少会让人感到有点儿亏。 但到
时候即便是 “亏本儿的买卖” 也
得做， 现在中国的防疫政策要求
很严， 外来人员需要一定时间进
行隔离， 其他几支球队恐怕很难
同意到中国参赛。 最大的可能还
是在中立地， 利用赛会制结束余
下的比赛， 而中立地的选择， 中

国足协必须努力找到一个对国家
队相对有利的地点。

李铁上任后， 中国队只踢了
2019年的东亚杯， 而2019年东亚
杯时的国足阵容， 肯定有相当一
部分不会出现在2021年正式比赛
的名单中。 2020年李铁组织了4次
集训， 从集训阵容就能看出球队
的很多变化 。 这里面最大的争
议无疑是归化球员， 平息争议的
唯一办法， 就是这些归化球员在
比赛中发挥出色。试想，如果这些
归化球员不能在世预赛有所表
现，各方面的压力就会如潮而来。

李铁的球队最大问题是缺少
热身赛， 不过就像前面说的， 现
在正式比赛怎么弄都很难， 你找
个外国国家队来热身更是难上加
难。 国家队的磨合， 恐怕依然只
能通过短期集训来进行。 预计在
1月中下旬， 国家队会组织一期
集训， 3月中上旬再度集中， 对
重新开战的40强赛进行冲刺性备
战。 好在中国队3月份的对手是
本组实力较弱的马尔代夫和关
岛， 中国队应该有较大把握击败
这两支球队， 中国队也可以通过
这两场比赛进行充分磨合， 为未
来与菲律宾、 叙利亚这两场更难
打的比赛做好准备。

作家阿来：以“不变”应“万变”
傻子少爷、 土司太太、 侍女

桑吉卓玛 、 银匠 、 行刑人尔依
……走进作家阿来用文字建构
的 世 界 ， 一 幅 雪 域 高 原 土 司
制度下的藏族生活画卷徐徐展
开。 透过纯净灵动的语言， 仿佛
触摸到一个时代的起落尘埃……

经过时间检验 ， 《尘埃落
定 》 已成为当代中国文坛的经
典 。 作为阿来的第一部长篇小
说， 它不仅在2000年斩获了第五
届茅盾文学奖， 出版后的销量也
达到了“百万级”。20多年来，它以
宏大的视野、独特的视角、诗性的
语言，获得了无数读者喜爱。

日前， 由浙江文艺出版社推
出的新版 《尘埃落定》 与读者见
面， 并在中国现代文学馆举行了
交流分享活动。 远在四川的阿来
通过视频连线， 回顾了创作的心
路历程。

长时间行走在马尔康大地
上 ， 阿来熟悉这里的每一道山
谷、 每一条河流。 “个人经验会
促使你去思考一些人生中的抽象
问题， 比如命运， 比如我们跟环
境、 历史、 社会文化的关系。 当
所有这些兴趣激励你去了解时，
写作的冲动自然就出现了。”

故事从一个下雪的早晨讲
起， “只有春雪才会如此滋润绵
密……也只有春雪才会铺展得那
么深远， 才会把满世界的光芒都
汇聚起来”。 不只是雪， 小说中
塑造的一切， 野画眉在窗外声声
叫唤、 和风吹拂着牧场、 开向四
面八方的草莓花、 “骨头里冒泡
泡的爱情”， 在 《尘埃落定》 的
世界里都具有了独特的诗意象
征。

为了写作， 阿来走遍了阿坝

的土地， 研究了18个土司的家族
史， 查阅过小说文字50倍以上的
史料……藏地文化的多彩神秘，
边地生活的勃勃生机， 最
终汇入文字的河流， 成就
了这部兼具真实性和奇崛
想象力的壮阔史诗。

书中既还原出最后
一个土司家族由盛而衰
的历史过程， 也呈现了
藏族人日常生活的鲜活
细节， 以虚构的形式表
达了丰富多元的藏文
化。 由文字传递出的这
种可以跨越民族、 动人
心魄的力量， 具有穿透
时空的永恒魅力。 阿来
说， “血性刚烈的英雄
时代、 蛮勇过人的浪漫
时代早已结束 ”， 而这
部小说， 可以帮助他时
时怀乡。

继 《尘埃落定》 之后， 《空
山》 《蘑菇圈》 《云中记》 ……
阿来不断将他的新作品带进读者
视野， 写下一部部时代寓言。 尽
管写尽了时代的变迁以及个体命
运的变幻无常， 阿来却认为， 在
变动的世界里， 文学要坚持 “不
变” 的力量。 “文学书写在总是
考虑变的时候， 也需要充分地注
意到， 甚至是充分地坚持住什么
是文学不变的东西。”

《尘埃落定》 问世20多年后
依然能推出新版， 这让他备受鼓
舞 。 “我们最终要考虑一个民
族、一个国家、一种文化，在世界
上呈现出了一种什么格调、 什么
品质，什么标准。我觉得我们是遇
到了好的时候，《尘埃落定》 也是
一个证明。 ” 据新华社

来来国国博博看看沈沈阳阳故故宫宫
““金金玉玉满满堂堂””展展


